



Proyecto para el Establecimiento del primer  
**MUSEO ESPAÑOL DEL ESPACIO**

Apartado de Correos 2763 -- E-11080 Cádiz, España  
Web: [www.museoespacial.es](http://www.museoespacial.es)  
E-mail: [info@museoespacial.es](mailto:info@museoespacial.es)  
☎ 649 316 961



# Las tradiciones de **YURI GAGARIN**

**La memoria del cosmonauta soviético Gagarin sigue estando muy presente en Rusia, ya que las tripulaciones que son lanzadas al espacio a bordo de las naves Soyuz celebran diversas tradiciones, ya sea para recordar a Gagarin o para repetir aquellos actos que él realizó antes de aquel histórico vuelo.**

## **Tradiciones en Star City y en Moscú**

Las cenizas de Yuri Gagarin y los cuatro astronautas que fallecieron en dos accidentes espaciales (Soyuz 1 y Soyuz 11), se encuentran enterradas en la Avenida de los Cosmonautas, situada en el exterior de Muro del Kremlin en Moscú. Las tripulaciones de las misiones Soyuz visitan este lugar y depositan en él claveles rojos.

Asimismo, los astronautas firman el Libro de Visitas en el despacho de Yuri Gagarin, preservado como un museo en Star City, complejo militar sede de las instalaciones de entrenamiento de los cosmonautas rusos. El despacho conserva todas sus cosas tal y como las dejó Gagarin la mañana del fatídico vuelo que acabó con su vida el 27 de marzo de 1968.

## **En el Cosmódromo de Baikonur**

Dos semanas antes del lanzamiento, las tripulaciones de las naves Soyuz vuelan de Star City a Baikonur, y se alojan en el "Hotel Cosmonauta", a unos veinte minutos en coche del Cosmódromo.

Tras los edificios del hotel, en las proximidades de los bancos del río Syr Darya, se ubica una aveni-

da llena de árboles plantados por aquellas personas que han volado en naves espaciales soviéticas o rusas. Hoy en día, las tripulaciones pasean por esta avenida, ahora convertida en parque, y cada miembro de las mismas plantan sus propios árboles.

Cinco días antes del lanzamiento, las tripulaciones participan en una ceremonia de izada de bandera en el exterior del Hotel Cosmonauta y visitan el museo del Cosmódromo, donde dejan su firma en libros, sobres y elementos conmemorativos.

El lanzador Soyuz, con la nave espacial de su mismo nombre ya montada en él, es transportado horizontalmente por un ferrocarril especialmente diseñado para ello exactamente 48 horas antes del lanzamiento, a las siete de la mañana, hora local de Kazajistán.

Las tripulaciones no contemplan el transporte del cohete ni su colocación en vertical, ya que se cree que ello trae mala suerte, aunque el personal y los visitantes invitados pueden colocar monedas sobre los railes como hechizo de buena suerte. Estas monedas quedan totalmente aplastadas bajo el peso de la locomotora y el vagón que transporta el cohete.

Debido a que dos accidentes tuvieron lugar en



Baikonur el 24 de octubre de los años 1960 y 1963 respectivamente, no se programan vuelos que coincidan en esa fecha.

Tras su visita al museo del Cosmódromo, las tripulaciones reproducen algunas acciones realizadas por Gagarin antes de su histórico vuelo:

1. Se cortan el pelo o visitan al peluquero para que éste les haga pequeños retoques, dos días antes del lanzamiento.
2. La noche anterior al despegue ven la película rusa "El Sol Blanco del Desierto".
3. El día del lanzamiento, los cosmonautas toman unos sorbos de champán y estampan su firma en la puerta de sus respectivas habitaciones en el Hotel Cosmonauta.
4. Antes de salir de la habitación por última vez, cada miembro de la tripulación se sienta durante unos segundos para calmarse y concentrar su mente.

En la actualidad, un sacerdote miembro de la Iglesia Ortodoxa Rusa bendice a la tripulación en las escaleras de la entrada del hotel, aunque este ritual no pertenece a la época de Yuri Gagarin. La tradición es bastante reciente, y comenzó cuando el cosmonauta Aleksandr Viktorenko solicitó una bendición para la tripulación de la nave Soyuz TM-20 antes de partir rumbo a la estación Mir.

Dos autobuses, uno de Star City con barras azules y otro de Baikonur con barras amarillas, son empleados para transportar a las tripulaciones y al personal a la plataforma de lanzamiento, y están adornados con herraduras de caballo. El viaje al edificio donde las tripulaciones se visten con sus trajes espaciales dura aproximadamente 40 minutos.

Se dice que, de camino a la plataforma de lanzamiento, Gagarin sintió la necesidad de orinar. Desde entonces, todos los tripulantes (varones) repiten esta acción bajándose del autobús y colocándose frente a la rueda izquierda trasera del vehículo para tales propósitos.